

Presentación

Con este primer número de **Cuadernos de Investigación en la Educación**, el Centro de Investigaciones Educativas inicia una serie de publicaciones con el fin de propiciar el desarrollo de la investigación en los diversos campos de la educación en Puerto Rico. También aspiramos a que contribuyan a estimular el interés por la investigación, particularmente en los estudiantes y profesores de las facultades de educación y los maestros de los niveles primarios y secundarios. Esperamos contribuir de esta manera a la formación de educadores que sean tanto lectores críticos de las investigaciones y enfoques metodológicos desarrollados por otros, como productores de investigaciones y enfoques innovadores.

Cuadernos de Investigación en la Educación tendrá un formato flexible para facilitar, en la medida que permitan nuestros limitados recursos presupuestarios, la publicación de una variedad de trabajos y materiales. Además de informes y reseñas de proyectos de investigación, incluirá series estadísticas, bibliografías anotadas, revisiones de la literatura y artículos sobre metodología, enfoques y fuentes de investigación. De esta manera, esperamos que sea un medio útil y efectivo no sólo para la divulgación de trabajos y recursos investigativos, sino para la reflexión y diálogo en torno a la investigación educativa.

Queremos agradecer a la Prof. Nilda García Santiago, ex decana de la Facultad de Educación de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, su apoyo a la realización de este proyecto. También agradecemos a los profesores Isabel Vázquez y José Miguel Rodríguez Matos por su trabajo de edición de este primer número, y a la Sra. Caridad Díaz su eficiente trabajo tipográfico.

Dedicamos este número a la memoria del Dr. Ignacio Martín-Baró, distinguido educador e investigador, quien junto a cinco otros sacerdotes jesuitas y dos mujeres, fuera asesinado por militares salvadoreños el pasado 17 de noviembre de 1989. El Dr. Martín -Baró estuvo con nosotros durante el Primer Congreso Puertorriqueño de Investigaciones en la Educación, y las dos ponencias que presentó en dicho evento honran las páginas de esta primera publicación.

Roamé Torres González, Coordinador
Centro de Investigaciones Educativas
1989

Introducción al primer número

Este número inicial de **Cuadernos de Investigación en la Educación** recopila las ponencias presentadas por investigadores de Puerto Rico, Cuba, Costa Rica, Venezuela y El Salvador durante el Primer Congreso Puertorriqueño de Investigaciones en la Educación.

El Primer Congreso surgió de un proceso de reflexión entre profesores y estudiantes de la Facultad de Educación de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, sobre la misión universitaria y la labor investigativa que de ésta se desprende. Producto de ese proceso de análisis surgieron ideas y proposiciones dirigidas a encauzar esta misión a través de mecanismos que destacaran el papel preponderante que desempeña la investigación como medio para la búsqueda del conocimiento y para el mejoramiento de la práctica educativa. En consonancia con la misión universitaria, estos mecanismos debían fomentar una actitud científica, una mentalidad creativa y crítica y una visión participativa de la función educativa. Como punto de partida para lograr nuestro fin era imperativo propiciar el encuentro entre educadores, investigadores, estudiantes y otras personas interesadas en la educación. Este encuentro debía proveer amplia participación y oportunidad para el diálogo y para el examen del quehacer educativo desde la perspectiva de la investigación.

A tenor con esta visión identificamos unas áreas de necesidad que dieron lugar a la definición de los propósitos del Primer Congreso, a saber: promover el desarrollo de la investigación educativa, proveer un foro en el cual los investigadores pudieran dar a conocer los hallazgos de sus estudios, crear conciencia, en la comunidad de educadores, de la importancia de la investigación en la educación, dar reconocimiento a los investigadores por la elaboración de sus trabajos y compartir diversos enfoques de investigación con educadores locales y del extranjero.

Esperamos que de los trabajos publicados en este número surjan nuevas ideas y nuevos proyectos que promuevan el desarrollo de la investigación y destaquen la función instrumental que ésta desempeña en el logro de una educación de excelencia para Puerto Rico.

José M. Rodríguez Matos, Presidente
Comité Congreso de Investigación en la Educación